

ざいますが、その点にも少し触れてみましょ
うか。——そういうふうにして続いてまいっただけ
でござりますが、その後、これは国会の委員会等
の非常な御支援をいただきまして、三年ほど前から
書記官補の定員を大幅に書記官のほうに組みか
えましたけれども、この間に裁判所としては書
記官研修所というものをつくりまして書記官補の
研修、教育に相当力を入れ、また、これはいろい
ろ社会的な背景等もございますが、従来は比較的
学歴の低い人が来ておりましたのが、最近では大
部分が大学の法学部を卒業された方が来ておられ
る。こういうようないろいろな関係で書記官陣営
の実力が非常に充実してまいったわけでございま
す。そこで待遇も当然よくしなければなりません
し、仕事もまかせることができるというところか
ら、書記官補の定員を書記官に組みかえていただ
きまして、書記官補なり事務官の中から優秀な者
は書記官に任命する、こういう措置によりまし
て、すでに定員上われわれの大体目的とします書
記官の定員は獲得でき、また、ほぼその充員と
いうこともできてまいったわけでございます。そ
ういうところから少なくとも代行書記官補とい
う制度を残しておく必要がなくなったわけでござ
ります。現在におきましては代行書記官補というも
のは一人もおらないわけでござります。残つてお
りますのは、ごく少數の書記官補が残つております
が、これは現在のところは研修所に入つており
ます者だけでござりますので、これを事務官にか
えますことには何ら支障はないわけでございま
す。そういうところから、從来書記官補がやつて
おりました書記官の補助事務は、事務官にやらせ
ることにいたしまして、書記官補制度を廃止して
もよい、こういう観点に立ちましてこの法律案を
提案していくたゞくというようなことになつたわけ
でございます。一応大きな経過はさよなること
でござります。

○大竹委員 この前、たしか横山委員のほうからもちょっと質問があつたと思うのですが、当分の間書記官の職務を代行するということになつておつたのであります、いまお話を聞きましたと、議会その他の強い要請とでも申しますか、そういうことでこの書記官補を書記官にするよう研修その他を始めて、ようやくこれをなくすることができたということになりますと、当分の間、というこの条文になつて、ながら、この資料その他を見ましても、三十二年から書記官補をなくする方向へ向かわれたということになりますと、当分の間ということになつておつたのだけれども、その当時とすれば書記官補をなくするといふめどはついていなかつたということになるのでありますか。その点はどうなのでですか。

○寺田最高裁判所長官代理者 いま御指摘のございました附則のできましたのは、昭和二十四年の法律第七百七十七号ということになるわけでございまして、その当時におきましては、これは私どもとしてはそういうことを志してはおりましたけれども、当時は何ぶん書記官の定員もまだ二千数百名ということであつたと記憶しておりますが、そういう状況でございまして、とてもこれを一挙に廃止するということについては、はつきりいためどが立たなかつたわけでござります。おかげさまで、この数年の経過によつてこういう状態になつてしまつた、こういうことになるわけでござります。

○大竹委員 それではお聞きしたいのであります

が、この書記官補は四十年度でなくなるわけでございますが、そういたしますと、今までこの書記官補がやつておつた仕事と申しますが、それは今度はだれがやることになるわけですか。

○寺田最高裁判所長官代理者 ただいまの御指摘の点これはまことにごもつともなお尋ねと存ずるわけでございますが、先ほどちょっと触れましたように、書記官補の從来やつておりました仕事は、今後は事務官がやることになるわけでござります。裁判所の事務官は、裁判所法にもございま

すとおり、これは裁判所の事務を担当することになつておりますし、その職務権限の範囲は非常に広いわけでございまして、これは十分その職務権限の範囲に含まれているわけでございます。また事実、従来書記官の補助事務を書記官補法がやり、さらにその書記官補の補助と申しますか、そういう形で事務官が従来から裁判所の事務を担当して、およそ裁判所の事務の中には司法行政事務と裁判事務とござることは、あらためて申し上げるまでもないことでございまして、その際に、としてはいろいろあり得るところでございまして、およそ裁判所の事務の中には司法行政事務とする職員というものを、いわば峻別いたしまして、裁判事務とござることは、あらためて申し上げるまでもないことでございまして、その際に、兩者は官職上全然別個のものにするということともむろん考えられるわけでございます。従来書記官書記官補というような構想をとつてまいりました考え方の中にはそういう面も含まれておったわけでございます。ただ、しかしながら、書記官を申し上げますとか、あるいは代行書記官補でございますとか、そういう比較的高い、高度の職務内容の場合には、これは当然司法行政事務と一應区別して考えるのが相当であると考えられるわけでありますけれども、その補助事務ということになりますと、非常に事実行為的な、いわば程度の低い職務内容になるわけでございます。ごく一例を申し上げますれば、たとえば記録の保存とか作成というものは書記官の事務でございまして、これは訴訟記録というものは非常に重要なものでござりますから、別個の官職が必要でござりますけれども、その場合に、たとえばそれをひもでとじるとか、あるいは表紙を書くとか、そういうような補助事務は、これは司法行政文書の表紙を書く作業、あるいはとじる作業というものと、觀念的には区別はできますけれども、実際上、片方は事務官で片方は書記官補だというやかましい区別をする必要のある内容ではございませんので、これはまた小さな裁判所に参りますれば、当然一人がいろいろな仕事を兼ねなければならぬ、と、いうこ

ともございません。また人事管理その他の面もござります。もしる事務官一本にいたしまして、こういう下のほうのいわゆる事実行為的な補助事務につきましては一本にして運用するほうがえつてやりいいし、また職員のためもあると、いうふうな見地から、今後は事務官に全部裁判所あるいは行政事務系統の補助の仕事をしていただく、こういうようなことにしたいということをございます。

○大竹委員 それでは、このお出しいただきました資料についてちょっとお聞きしたいのであります、資料の第六についてちょっとお聞きしたいと思いますが、それで昭和二十九年度には書記官補が二百三十九人ということになつておりまして、それが昭和四十年度にはなくなる予定だということになつておりますが、この裁判所書記官の数がふえておらないのですが、これは定員の欠員にでもこの二百三十九人を充てることになりますのでありますか、その点はどうなるのでありますか。

○寺田最高裁判所長官代理者 この第六の表について、いまの点にも触れまして少し御説明申し上げたいと存しますが、この一番左の端の欄が書記官の数の欄でございまして、そらして書記官補の数がその次でございますが、この書記官補の数が三十六年から大幅に減つてしまつて、ござります。それだけの数を書記官に組みかえていただきましたし、書記官の増員ということになつてまいつて、書記官補の数が二百三十九人、これは事務官のほうに組みかえになると、いうわけでございます。したがいまして、定員上は書記官補が二百三十九人減員になりますと同時に、事務官が二百三十九人増員になるわけでございます。この表には事務官の数が出ておりませんので、ちょっとその点が御理解いただきにくかったと思ひます

ざいます。それでいろいろオリンピックの関係がございまして、オリンピックの関係の建設現場と申しますか、工事場等が立ち並んでおりましたために、さしあたり裁判所としてはその南側半分に手をつけることもできなかつた状態でございますが、オリンピックが終わりました後、あの敷地が一応きれいに取り片づけられた現況におきまして、裁判所は早くこの土地の所管がえを受けておこうということの必要がございましたために、国有財産中央審議会にかけていただきて、これを最高裁判所の庁舎建設敷地とするということをあらかじめきめていただいたわけでございます。そういう点で一部分設置の場所に関する問題は一応現在ははずれしたことになっておりますが、この点につきましても、また審議会において十分御検討願うことも必ずしも排斥する趣旨ではございません。もっと適地がございましたらそれを考えることもできるわけでございますが、ただいま一応そういうにきまつておる状況であります。

○小島委員長代理 本日の議事はこの程度にとどめます。

次会は公報をもつてお知らせいたします。これにて散会いたします。

午前十一時十二分散会

昭和四十年三月二十九日印刷

昭和四十年三月三十日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局